
В крае началась заго-
товка кормов. Погода 
в этом году полеводов 
не баловала, особенно 
в степной зоне. Злую 
шутку сыграла отте-
пель в мае, за которой 
последовали замороз-
ки, что привело к при-
остановке роста тра-
вы. Каков травостой 
в Бурлинском районе, 
узнавал наш корреспон-
дент у Ивана Диркса, 
директора ООО «Кон-
салтинг групп», коор-
динирующего работу 
крупного хозяйства 
ООО «Лесное», одно из 
направлений которого 
– полеводческое.

Иван Диркс только три 
года назад стал руководите-
лем головного предприятия, 
до этого в течение 9 лет ру-
ководил ООО «Лесное», смог 
сделать за 10 лет из обанкро-
тившегося хозяйства при-
быльное, поэтому что, когда 
и как сеять, косить, знает 
наизусть, да и в прогнозе 
на урожай кормовых вряд 
ли ошибется. Предприятие 
занимается выращивани-
ем пшеницы, ячменя, овса, 
подсолнечника, гречихи и 
кормовых культур на пло-
щади 10 185 гектаров.

По словам Ивана Дирк-
са, к покосу приступили 
несколько дней назад. На 2 
тысячах гектаров в течение 
июля будет работать новень-
кая импортная техника.

– Весна в этом году хо-
лодная и засушливая, в 
июне только один хороший 
дождь прошел. Так как трава 
местами выгорела, много не 
накосим, думаю, центнеров 
пять с гектара, не больше. Но, 
несмотря на то что мы нахо-
димся в Кулундинской степи, 
проблем с заготовкой кормов 
не было никогда и сейчас не 
будет. На корм коровкам хва-
тит, 15 тысяч центнеров все 
равно возьмем.

– Как у вас прошла по-
севная?

– Нормально. Всхожесть 
зерновых хорошая, нам бы 
дождя вовремя, чтобы про-
шел три-четыре раза, собра-
ли бы хороший урожай.

– А какой для вас хороший 
урожай?

– 15 – 18 центнеров с гек-
тара. Ну а если дождливое 
лето будет, как в 2009-м, то 
и все 30 соберем.

– А кормовые на продажу 
заготавливаете?

– Только для своих коров. 
В хозяйстве около 1800 голов 
крупного рогатого скота, 
из них 670 дойных коров, 

остальные – молодняк. Надои 
пока небольшие – 3,5 тыся-
чи килограммов молока, это 
ниже краевого показателя 
(более 4 тысяч килограммов 

молока). Но если учесть, что 
мы начинали с 2,5 тысячи 
килограммов, то прогресс 
налицо. Таких результатов 
мы добились за 10 лет су-

ществования хозяйства. 
Благодаря собственным ин-
вестициям и господдержке 
поголовье увеличено в два 
раза, произведено техниче-
ское перевооружение пред-

приятия, закуплена новая 
высокопроизводительная 
техника.

В рамках губернаторской 
программы «100+100» была 
проведена реконструкция 
помещений фермы, построен 

новый коровник, установлен 
молокопровод, что позволи-
ло повысить производитель-
ность труда.

Проблемы с кадрами ре-
шили за счет технического 

перевооружения предпри-
ятия, сейчас работают те, 
кто действительно в этом 
заинтересован.

У нас трудится 163 чело-
века, мы сумели сохранить 
костяк специалистов, кото-
рые работали когда-то в СПК 
«Лесное». Содействует попол-
нению кадрового состава и 
трудовая миграция. При этом 
мы понимаем, что хороших 
специалистов из других хо-
зяйств трудно переманить, 
они на вес золота, нужно рас-
тить самим, посылаем моло-
дежь на курсы повышения 
квалификации, семинары, 
сотрудничаем со Славгород-
ским аграрным техникумом, 
с центром занятости.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

(фото предоставлено ООО 
«Лесное»)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
1 июля Ветер западный, 3-8 м/сек.,

порывы до 16 м/сек., по краю 
дождь, гроза, возможен град, 
утром местами туман.

2 июля Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,
порывы до 16 м/сек., по краю 
дождь, гроза, возможен град, 
утром местами туман.

Ветер южный, 5-10 м/сек.,
порывы до 15-20 м/сек., по краю 
дождь, гроза, возможен град.

+13о +18о +
ночь

 +24о +29о
день

+22о +27о +23о +25о

 +22о +27о
день +10о +15о+

ночь

Собираются на «Зарницу»
Подведены итоги крае-

вой спартакиады допризыв-
ной молодёжи.

Соревнования были посвя-
щены 71-й годовщине Победы 
в Великой Отечественной во-
йне. Мероприятие проходи-
ло с 23 по 26 июня в краевом 
центре и ЗАТО Сибирский. В 
состязаниях приняли участие 
команды военно-патриотиче-
ских и военно-спортивных 
клубов из Барнаула, Новоал-
тайска, Славгорода и Косихи. 
Ребят разделили на две воз-
растные категории – 14 – 17 
и 18 – 25 лет. Молодые люди 
преодолевали полосы разведчика, метали гранаты, состя-
зались в подъёме по штурмовой лестнице.

В результате лучшей в старшей возрастной категории 
стала команда ВСК «Борец» из Барнаула, в младшей груп-
пе – ЦВПВ «Десантник» из Славгорода. Из этих участников 
будет сформирована сборная Алтайского края для участия 
в финале Всероссийской молодёжной военно-патриотиче-
ской игры «Зарница».

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, Евгений НАЛИМОВ (фото)

Для жизни без барьеров
Более 27 млн рублей выделили Алтайскому краю из 

федерального бюджета на реализацию госпрограммы 
«Доступная среда».

Деньги пойдут на обеспечение доступности поликлиник, 
объектов учебы и досуга, а также различных государствен-
ных и иных учреждений для инвалидов и других маломо-
бильных групп населения. «Средства выделили на условии 
софинансирования из краевого и местных бюджетов. Их 
направят на реализацию мероприятий, включенных в го-
сударственную программу «Доступная среда в Алтайском 
крае» на 2016 - 2020 годы», – подчеркивают в пресс-службе 
краевой администрации.

Выберут лучшие проекты
Прием заявок на конкурс «Лучший социальный про-

ект года» заканчивается 12 июля.
Участниками конкурса могут стать физические и юри-

дические лица. В каждой номинации присуждают одно 
призовое место. Победители получат дипломы и ценные 
подарки, их проекты войдут в базу лучших практик соци-
ального предпринимательства края, обещает организатор 
– Алтайский центр инноваций социальной сферы.

Приветствуются инициативы в образовании, здравоох-
ранении и социальном обслуживании, туризме и культуре, 
в сфере экологии и здорового образа жизни, физической 
культуры и спорта. Справки по телефонам: (3852) 65-19-81 
и 65-19-89.

Приглашён в НХЛ
Воспитанника хоккейной спортшколы «Алтай» Ва-

силия Глотова пригласил знаменитый американский 
хоккейный клуб.

Бывшего подопечного тренера спортшколы олимпийского 
резерва «Алтай» Прохора Доловых Василия Глотова, кото-
рый сейчас выступает нападающим питерской команды 
Молодежной хоккейной лиги «СКА – Серебряные Львы», 
на драфте новичков НХЛ выбрал клуб «Баффало Сейбрз».

«Баффало» в последние годы не жаловал россиян, а в 
этом получил права сразу на двоих наших хоккеистов, под-
черкивают в управлении Алтайского края по физической 
культуре и спорту.

Олег АНТОНОВ

Хороший дождь год кормит

ТЕМА ДНЯ
Водитель наказан

Жительница Барнаула отсудила в качестве 
компенсации 15 тысяч рублей после падения в 
автобусе.

Деньги пострадавшей выплатил перевозчик. Как 
сообщили «АП» в региональной прокуратуре, постра-
давшая вместе с пожилой сестрой ехала в поликлинику. 
На вопрос об изменении маршрута экипаж автобуса 
дерзко ответил, что изменение маршрута произошло 
давно, о нем необходимо знать. «В это время водитель 
автобуса резко нажал на педаль газа, и, несмотря на 
то что заявитель держалась за поручень, она упала, 
получив телесные повреждения», – уточняют в про-
куратуре.

Женщины вышли на ближайшей остановке, при 
этом водитель не оказал помощи пассажирке и не 
вызвал ни ДПС, ни медиков.

Пострадавшую возмутило столь пренебрежитель-
ное отношение к ней.

В итоге водитель автобуса привлечен к администра-
тивной ответственности за оставление места ДТП. По 
решению суда в качестве компенсации морального 
вреда с перевозчика в пользу пенсионерки взыскано 
15 тысяч рублей.

Олег АНТОНОВ,
фото из Сети

ДЕЛОВАЯ ВСТРЕЧА
«Приезжайте на стройку думать»

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Заготовка сенажа в разгаре
По оперативным данным Главного управления 

сельского хозяйства на 28 июня, работы идут более 
чем в половине территорий края. С учетом погод-
ных условий наиболее активно хозяйства ведут 
закладку сенажа из многолетних трав.

В числе передовиков – аграрии Михайловского района. 
Ранняя весна позволила им начать кормозаготовку на 
две недели раньше обычного. По словам начальника 
районного сельхозуправления Анатолия Семенова, 
люцерна на поливном участке КФХ «Партнер» удалась 
очень хорошая. К этому времени подошли озимая рожь, 
эспарцет и донник. Всё это пойдет на закладку сенажа.

Из плана 9 тысяч тонн сенажа в Михайловском районе 
заготовлено 3 тысячи тонн. В планах еще запасти около 
6 тысяч тонн сена и 20 тысяч тонн силоса.

«С этими задачами мы справимся и заготовим кормов 
на зиму вдоволь, – уверен Анатолий Семенов, – тем более 
в некоторых хозяйствах еще с прошлого года остались 
силос и сено». Он добавляет, что и личные подсобные 
хозяйства не останутся без кормов. Через неделю вый-
дут в поле бригады предпринимателей, которые будут 
косить сено для ЛПХ.

Недавняя жара подпортила настроение михайловским 
животноводам: пастбища начали выгорать, а надои мо-
лока снижаться. Но прошедшие дожди оживили траву.

«Думаю, мы увеличим надои и получим урожай зерно-
вых. В крайнем случае не сгорим», – надеется начальник 
райсельхозуправления.

Добавим, что наиболее высокие темпы заготовки 
сенажа на сегодня в Усть-Калманском, Егорьевском, 
Завьяловском, Змеиногорском, Ребрихинском, Смо-
ленском, Целинном районах.

Евгений ШУМИЛОВ

СПРАВКА
Всего в Бурлинском районе собираются загото-
вить 11 440 тонн сена, 23 тысячи тонн сенажа и 
3,5 тысячи тонн силоса. Это составит 25 цент-
неров на одну условную голову крупного рогатого 
скота.

Неблагоприятные дни и часы в июле:
4 (16-19); 5 (10-13).

Производители компо-
зитных и полимерных 
материалов договори-
лись со строителями 
найти точки сопри-
косновения.

24 июня представители 
предприятий, входящих 
в Алтайский полимерный 
композитный кластер, со-
брались в конторе СК «Селф», 
чтобы рассказать местным 
строительным компаниям 
о своей продукции и тем 
самым расширить рынок 
ее сбыта. Но в ходе презен-
тации разговор выстроился 
шире, затронув проблему 
несовершенства российской 
нормативной базы и пока 
слабого знания строителями 
свойств композитов.

Открывая заседание, зам-
начальника Главного управ-
ления экономики и инвести-
ций края Александр Жидких 
отметил, что технологии в 
строительстве шагнули да-
леко вперед и то, что вчера 
считалось новинкой, сегод-
ня активно применяется на 
практике. «Строительные 
компании формируют спрос 
на инновационную продук-
цию, а мы должны помочь 
его удовлетворить», – сказал 
чиновник.

Он сообщил, что кластер 
формирует реестр иннова-
ционной продукции для 
строительной отрасли и 
попросил представителей 
девелоперских компаний 
принять в этой работе ак-
тивное участие.

Надо сказать, что дирек-
ция Алтайского полимерно-
го композитного кластера 
под эгидой Главного управ-
ления экономики и инве-
стиций примерно два раза 
в год устраивает подобные 
встречи с потенциальны-
ми потребителями продук-
ции. Дает ли это какой-то 
эффект, со стороны понять 
трудно. Всякий раз потен-
циальные потребители не 

высказывают большого 
интереса к презентациям 
производителей. Однако, по 
словам первых, дела у них со 
сбытом идут неплохо, при-
чем не только в масштабах 
страны, но и за рубеж «про-
дают вагонами».

17 предприятий кластера 
выпускают довольно широ-
кий ассортимент продук-
ции, часть из которой впол-
не могли бы использовать 
алтайские застройщики. Это 
гидроизоляция,  стеклопла-
стиковая арматура, гибкие 
связи,  трубы различного 
назначения, средства по-
жаротушения, штукатур-
ки, замазки, сайдинг и 
прочее. Весь этот перечень 

и был представлен во время 
встречи.

Например, Анастасия Ба-
кулина из «Спецавтоматики» 
объясняла потенциальным 
покупателям преимущества 
инновационной системы 
пожаротушения, которая в 
отличие от традиционной 
срабатывает при наличии 
трех факторов огня: инфра-
красное излучение, дым и 
температура. Это исключает 
ее непреднамеренный запуск.

Бийская компания «Ал-
тик» предлагала строителям 
трубопроводы для воды и ка-
нализационных стоков, а так-
же стеклопластиковые опоры 
для ЛЭП. Такие опоры никто 
в России, кроме бийчан, не 
производит. Представитель 
компании Андрей Гроздев 
нахваливал свою продук-
цию: «Стеклопластиковые 
трубы легкие, твердые, кор-
розионно-стойкие и долго-
вечные». Правда, они дороже 
на 10 – 15% металлических, 
поэтому их неохотно исполь-
зуют там, где главный крите-
рий выбора – цена. Когда же 
решение о покупке прини-
мает собственник объекта, 
то он делает выбор в пользу 
стеклопластика.

(Окончание на 2 стр.
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Обанкротившееся предприятие Иван Диркс вывел в передовые.

Кормов в хозяйстве будет в достатке.

На новой технике и работать приятно.

Технологии в строительстве меняются на глазах
благодаря новым материалам.

ПОДПИСКА‐2016
Уважаемые читатели!

Газета «Алтайская правда» продляет подписку
до 10 июля. Оформить подписку на 2 полугодие 2016 

года вы можете в любом отделении связи.
Подписные индексы:

50300 (без официальных документов) – 588 руб.,
50303 (с официальными документами) – 910 руб. 20 коп.

Телефон для справок: 8 (3852) 63 -37-17.
На правах рекламы
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ЛЮДИ ДЕЛА
Тогульский район на-
ходится в зоне риско-
ванного земледелия, 
но природные условия 
притаёжья позволя-
ют формировать там 
неплохую кормовую 
базу. И потому наибо-
лее перспективным 
направлением в сель-
ском хозяйстве этой 
местности считается 
мясное скотоводство. 
Тем более что в отличие 
от молочных мясным 
породам совсем немного 
надо – было бы сено да 
вольный выпас…

Но вот смельчаков тогуль-
чан, желающих завести рога-
тое поголовье, раз-два и обчёл-
ся. Игорь Одров – один из них.В   

Он потомственный кре-
стьянин – дед и отец всю 
жизнь выращивали хлеб. Но 
трудовой путь Игоря Одрова 
не сразу начался с сельского 
хозяйства.

После школы по совету отца 
окончил мехфак Алтайского 
сельхозинститута. А когда вер-
нулся домой в Старый Тогул, 
устроился сначала в сохвоз 
инженером, затем главным 
инженером в коммунальное 
хозяйство.

В 90-х решил заняться 
предпринимательской дея-
тельностью – открыл малое 
предприятие по заготовке и 
переработке древесины. Про-
работал 15 лет. Но потом при-
няли новый Лесной кодекс, он 
его почитал-почитал и поду-
мал: «Нет, нам не выжить…»

И поскольку без своего 
дела Игорь Одров себя уже не 
мыслил, решил возобновить 
в райцентре пимокатное про-
изводство – оно было там чуть 
ли не с дореволюционных вре-
мён, но пришло в упадок. Так, 
вместе с супругой Натальей, 
которая в дальнейшем весь 
производственный процесс 
взяла на себя, Одров вернул 
былую славу тогульским ва-
ленкам.

Пара ллельно глава се-
мейства начал заниматься 
сельским хозяйством. В соб-
ственности имелся трактор, от 
дедов по наследству достались 
земельные паи. Понемногу 
приобретал залежь. Купил 
плуг, косилку...

База фермерского хозяй-
ства Игоря Одрова располо-
жена в живописном месте в 
нескольких километрах от 
Тогула, рядом с озером Попе-
речным. Первыми обитате-
лями там стали две коровы, 
племенной бык-герефорд, 
купленный в соседнем рай-
оне за баснословные деньги, 
небольшое поголовье свиней 
и пасека в десяток ульев...

Это было пять лет назад. На-
чинающий фермер держался 

на чистом энтузиазме. Брошен-
ная земля, которую не пахали 
лет десять, требовала больших 
материальных вложений и 
усилий.

Четыре года понадобилось, 
чтобы провести на базу элек-
троэнергию. Тогда пробурил 
скважину, поставил домик, 
баньку, складские и живот-
новодческие помещения... За 
счет микрозаймов приобре-
тал технику – её в хозяйстве 
теперь достаточно, есть пол-
ный комплекс для обеспече-
ния скота сеном и фуражным 
зерном.О    

Сегодня в собственности 
у Игоря Одрова 220 га земли.

– Хотелось бы больше, но не 
получается. Есть в тайге поко-
сы, которые можно по-новому 
разработать, но дело это слиш-
ком затратное, – говорит он.

В хозяйстве около 100 го-
лов крупного рогатого скота 
– казахские белоголовые, гере-
форды и помесные. По словам 
хозяина, условия у них спар-
танские. Есть родильное отде-
ление – там тепло, комфортно, 
светло. Но живет скот круглый 

год в основном на улице, так 
как приспособлен к суровым 
условиям. Этим и оправды-
вает себя.

А сейчас лето, воля. Пасутся 
животные на лугу от зари до 
темна, уткнувшись мокрыми 
холодными носами в лепестки 
душистого клевера, лениво 
отмахиваясь хвостами, – до-
вольные, упитанные, миролю-
бивые... Телята вместе с коро-
вами. Идиллия, да и только.

Всё пастбище – по периме-
тру порядка 4 км – отгорожено 
электропастухом.

– Это очень эффективная 
штука, как раз на наше пого-
ловье, – комментирует Одров.

Можно иметь высокопро-
дуктивные, адаптированные 
к местным условиям породы, 
но если не уметь управлять 
стадом, то больших успехов 
не достичь.

– Самое главное в животно-
водстве – сформировать ста-
до. Многие вначале думают: 
50 коров заведу, а через год у 
меня будет 50 телят. Я тоже так 
думал. Но не всё так просто 
оказалось.

А чтобы животные чув-
ствовали себя комфортно и 
набирали вес, фермер забо-

тится о качественных кор-
мах, которые заготавливает 
самостоятельно. Выращивает 
овёс, ячмень, пшеницу – зер-
новые идут на фураж. Сегодня 
бывшие неудобицы радуют 
хорошей отдачей.

Со дня на день начнётся зе-
лёная жатва. Травостой нынче 
богатый. Впрочем, как всегда 
в здешних местах.М  ,  – 

Одному, конечно, трудно. 
Сегодня в крестьянско-фермер-
ском хозяйстве Одрова трудит-
ся один наёмный работник. Но, 
по словам Игоря Николаевича, 
если заниматься животновод-
ством, надо быть тут самому 
практически круглые сутки, 
а про выходные и праздники 
– забыть. Только тогда будет 
толк. Хотя, как признается фер-
мер, при таком тесном обще-
нии с животными начинаешь 
ценить каждый день, который 
несет в себе порой много нео-
жиданных сюрпризов.

Сложные вопросы Игорь 
Одров решает со специали-
стами местной ветеринарной 
станции. Но и за годы своей 

животноводческой практики 
сам многому научился.

В этом году ферма пополни-
лась 40 телятами. А поскольку 
коровам в зиму сена хорошего 
много перепало и фураж был 
в достатке, детёныши рож-
дались довольно крупными. 
Половине из них фермер сам 
помог появиться на свет.

Он и питомцев своих знает 
от и до – со всеми особенно-
стями характера, болячками, 
проблемами. Есть любимчи-
ки, например, U-13 (за свой 
прямолинейный характер 
корова названа в честь подво-
дной лодки). Очень толковая, 
всем другим пример.

В Тогульском районе на 
сегодня только два фермера 
выращивают КРС мясного 
направления. Несмотря на 
относительную выгоду и 
перспективность такого жи-
вотноводства, мало кто реша-
ется связывать себя по рукам 
и ногам этими заботами.

– Наверное, потому, что 
вкладывать приходится не-
мало средств и труда, а ещё в 
этом деле нельзя без души, – 
рассуждает Игорь Одров. – Ме-
ста у нас очень красивые. Кто 
приезжает ко мне, смотрит на 
всё и понимает: «Вот это да!..» 
А кто не понимает: «У… Да тут 
работы!..»

Фермер признаётся, что, 
несмотря на трудности, неста-
бильность на сельскохозяй-
ственном рынке и большую 
проблему сбыта продукции 
в связи с отсутствием центра-
лизованной системы закупки, 
он испытывает огромное мо-
ральное удовольствие. Потому 
что занимается делом, которое 
по душе.

Ольга РОДИОНОВА, 
Константин ЭРЛИХ

 (фото)

Всё под контролем

Если есть за коровой уход...

У АГФ новые возможности
Алтайский гарантийный фонд расширяет формы сотруд-

ничества с предпринимателями региона.
В частности, спектр деятельности регионального гарантий-

ного фонда расширен за счет предоставления поручительств 
субъектам предпринимательства при получении займов, бан-
ковских гарантий, договоров финансовой аренды (лизинга). 

Как отмечают в управлении Алтайского края по развитию 
предпринимательства и рыночной инфраструктуры, основные 
условия предоставления поручительств гарантийного фонда 
сохранены и могут составлять от 50 до 70 процентов от суммы 
основного обязательства по финансовому договору. Максималь-
ный размер поручительства в объеме 25 млн рублей может быть 
предоставлен фондом предпринимателям, осуществляющим 
деятельность в производственной и (или) инновационной сферах 
и реализующим инвестиционные проекты по модернизации 
производства.

Для того чтобы обратиться за финансовым поручитель-
ством, предпринимателю достаточно зайти на сайт фонда и 
отправить электронную заявку. Стоимость поручительства 
для предпринимателей, реализующих проекты в реальном 
секторе экономики, не превышает 0,1%.

Евгений ШУМИЛОВ

Вода уходит
Сегодня, 30 июня, возобновляются регулярные перевозки 

пассажиров из микрорайона Затон.
Как сообщили «АП» в штабе ГОЧС Центрального района 

Барнаула, сегодня возобновляются регулярные перевозки по 
автобусному маршруту № 40 «пл. Спартака – мкр. Затон».

Ранее из-за паводка жители Затона были вынуждены сме-
нить общественный транспорт на речной. Несмотря на то, что 
за сутки уровень воды в реке Оби снизился на 17 сантиметров, 
в этом пригороде Барнаула остаются подтопленными 277 при-
усадебных участков и 14 отрезков дорог.

Задача – укрепить позиции
Новым президентом Ассоциации азиатских университетов 

(ААУ) стал ректор Евразийского национального университета 
имени Л.Н. Гумилева Ерлан Сыдыков.

На минувшей неделе в АлтГУ прошел II съезд ААУ, в нем 
приняли участие представители восьми стран мира. Коллеги 
обсудили дальнейшее сотрудничество в разных сферах и вы-
брали нового президента организации. На протяжении трех 
лет ее возглавлял ректор классического вуза Сергей Землюков. 
После выборов пост занял ректор Евразийского национального 
университета имени Л.Н. Гумилева Ерлан Сыдыков.

– Азиатский регион – динамично развивающаяся террито-
рия как в экономическом, так и в образовательном плане. Его 
потенциал надо объединить, создать мощный консорциум, 
который показал бы всему миру образец цивилизованного и 
прогрессивного сотрудничества. Ассоциация азиатских универ-
ситетов, на мой взгляд, может стать эффективным инструмен-
том реализации этого плана, – подчеркнул Ерлан Батташевич.

Он поблагодарил коллег за доверие, пообещал укрепить 
позиции ААУ на мировом уровне.

В тяжелом состоянии
В Барнауле из окна жилой многоэтажки выпал годовалый 

ребенок.
Как сообщили «АП» в Главном управлении МВД России по 

Алтайскому краю, 28 июня с третьего этажа дома, что на улице 
Юрина, выпал годовалый мальчик. Его увидели прохожие, вы-
звали «скорую помощь». Родителей рядом не оказалось, их нашли 
позже. Ребенок жив. Находится в больнице в тяжелом состоянии. 

По данному факту ведется проверка. Предварительная вер-
сия – несчастный случай. 

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

НОВОСТИ

Гроза бьёт в сосны
Сильные грозы прошли в минувшие выходные 

над ленточными борами, которые граничат с Казах-
станом. Они прогремели над Степно-Михайловски-
ми, Лебяжинскими, Озёро-Кузнецовскими зелёными 
массивами.

На связи с «Алтайской правдой» исполняющая обя-
занности начальника отдела обеспечения полномочий 
по Степно-Михайловскому лесничеству управления 
лесами Главного управления природных ресурсов 
Наталья БОРОВИКОВА:

– В ночь с минувшей пятницы на субботу сильней-
шая гроза была над Ракитовским и Бор-Форпостов-
ским участковыми лесничествами. Мы понимали, что 
бесследно такие грозы не проходят. А в субботу были 
обнаружены три загорания. Все они ликвидированы, 
в общей сложности огнём пройдено 3,1 гектара бора.

Наталья Боровикова рассказала, что уже 19 лет трудится 
в лесоводстве, говорит, что в этих местах бывало и так, 
что только за одну ночь молнии попадали в девять гро-
зобойных сосен. А пожары от сухих гроз обнаруживают 
не сразу, об этом знают все лесоводы. Обычно огонь, как 
они говорят, таится, потихоньку шает. Тлеют корни под 
сухой подстилкой, дым стелется по комлям деревьев. 
Так может продолжаться довольно долго, бывает, дня 
три, а вырывается на волю в момент. В этой части края в 
борах нет травы, сплошь хрустящие под ногой хвоя, мхи.

Ведущий специалист отдела Владимир ГУСЕВ, кото-
рый только что вернулся с тушения пожаров, рассказал 
такие подробности:

– Самый ближний пожар от грозовых разрядов возник 
в 6 километрах от села Ракиты Михайловского райо-
на, а самый дальний и труднодоступный – в массиве 
Волчихинского района, на территории Ракитовского 
лесничества.

Сразу на тушение огня ушли пожарный автомобиль 
на базе ЗИЛ-131, тракторы с плугом. В субботу с огнём 
боролись 16 человек, задействовано 9 единиц техники.

Не впервой тушить пожары многим труженикам. 
Среди них начальник Степно-Михайловского участка 
лесного предприятия «Лес Сервис» Сергей Костин, ма-
стер Ракитовского участка Сергей Ленчин, пожарный 
сторож Ракитовского участка Владимир Махлаёв и 
другие. Люди мужественно отстояли ленточный бор, 
не дали огню разгуляться на большие площади.

С начала пожароопасного сезона, с 16 апреля, на зем-
лях лесного фонда произошло 180 пожаров, из них 45 
– по причине грозовых разрядов.

Высокий класс пожарной опасности по условиям 
погоды. Наблюдение за лесными массивами про-
должается с пожарно-наблюдательных вышек, с 
вертолетов, используются данные космического 
мониторинга.

Людмила ИЗВЕКОВА,
Владимир ГУСЕВ (фото)

СИТУАЦИЯ

«Приезжайте на стройку 
думать»

Барнаульская ТПГ «РОСАЛ» специализируется на производ-
стве труб из поливинилхлорида. И, по оценке самой компании, 
занимает 8% российского рынка ПВХ-труб. Присутствующие 
на совещании строители удивлялись, почему они ничего не 
знают о таком крупном производителе. Оказалось, что сеть 
дистрибуции «РОСАЛ» есть в каждом крупном городе страны.

В процессе презентации изготовители труб и гидроизоляци-
онных материалов даже соревновались перед строителями в 
потребительских и ценовых характеристиках своей продукции.

Наибольшее внимание потребителей привлек Бийский завод 
стеклопластиков (БЗС), который производит для строительства 
фасадные дюбели, гибкие связи, кровельный крепеж и арматуру.

Сейчас на рынке много стеклопластиковой арматуры, произ-
веденной в кустарных условиях. Причем производители гово-
рят, что она полностью заменяет металлическую, но дешевле. 
«Наша позиция в этом вопросе иная, – пояснил руководитель 
группы технической поддержки БЗС Антон Ковригин. – И мы 
надеемся, что выйдут в свет своды правил, подтверждающих 
эту разницу. Сегодня мы рекомендуем композитную арматуру 
использовать в фундаментах, дорожном строительстве и дру-
гих конструкциях, где проявятся положительные свойства 
стеклопластиков: прочность на растяжение, долговечность, 
коррозионная стойкость. И не рекомендуем применять этот 
материал в изгибаемых конструкциях».

Строители интересовались, не могут ли на БЗС производить 
кладочную сетку, стойки, ограждение балконов, которые будут 
более легкими и надежными. «И вообще, вам надо поехать на 
стройку, где вместе с нашими специалистами провести моз-
говой штурм и решить, что можно производить из стеклопла-
стика, – предложил директор Майминского завода ЖБИ. – Это 
надо делать сегодня, а то завтра придут другие – с готовыми 
материалами».

«Уже пять лет мы ждем, что стеклопластиковая арматура будет 
включена в нормативную документацию. Когда это случится?» – 
спросил главный инженер СК «Селф» Александр Жокин. В ответ 
Антон Ковригин сообщил, что уже сегодня есть ГОСТ на компо-
зитную арматуру, который позволяет отобрать арматуру, пригод-
ную для строительства. А своды правил Союз производителей 
композитов обещает выпустить в полном объеме до 2017 года.

В свою очередь исполнительный директор кластера Евге-
ний Пазников добавил, что Союз производителей композитов 
призывает строителей активно участвовать в этой работе, по-
скольку разработчики ГОСТов не могут всего знать, что нужно 
производителям и потребителям.

Он заверил, что входящие в кластер компании готовы раз-
рабатывать и производить продукцию под конкретного заказ-
чика, а пока дирекцией подготовлено технико-экономическое 
обоснование для применения продукции из композитов в 
строительстве с учетом затрат на транспортировку, монтаж и 
выигрыша от долгосрочной эксплуатации.

Евгений ШУМИЛОВ

ДЕЛОВАЯ ВСТРЕЧА

Летняя детская оздо-
ровительная кампания 
в Алтайском крае про-
водится организован-
но. Уже около 40 ты-
сяч детей отдохнули на 
пришкольных оздорови-
тельных площадках и в 
загородных оздорови-
тельных лагерях.П  

Об этом рассказал губерна-
тор края Александр Карлин 
на очередном медиалоге. На-
помним, после трагедии в Ка-
релии глава региона поручил 
проверить организацию летне-
го отдыха детей на водоемах, 
в том числе в летних загород-
ных лагерях, на пришкольных 
площадках. В состав комиссии 
вошли представители различ-
ных контролирующих органов 
и инстанций – Роспотребнад-
зора, МЧС и других надзира-
ющих ведомств.

– Предварительные резуль-
таты проверок уже извест-
ны, – рассказал губернатор. 
– Согласно докладу, который 
я получил, оснований для 
закрытия каких-либо заго-
родных лагерей нет. Выяв-
лены отдельные недостатки, 
которые в настоящее время 
либо уже устранены, либо 
их исправление находится 
под контролем. Мы надеемся, 
что детская оздоровительная 
кампания в целом пройдет на 
достойном уровне и без чрез-
вычайных ситуаций.

По информации Главного 
управления образования и 
молодежной политики, всего 
в регионе в 2016 году открыта 
1091 детская оздоровительная 
организация. Первая смена 
завершена в 439 лагерях, в 
них отдохнули 40 136 детей.Н   « »

Губернатор подвел итоги 
десятилетней работы Алтай-
ского бизнес-инкубатора. «Я 

бы сравнил его с парником, 
который устраивают хозяйки 
для выращивания рассады, 
– сказал Александр Карлин. 
– Это самый ранний этап под-
держки резидентов. В нашем 
«парнике» выращено более 
60 компаний – «маленьких 
кустиков», которые уже выса-
жены на большое открытое 
поле, где бизнес-деятельность 
осуществляется в открытой 
конкурентной борьбе».

По словам главы региона, 
так называемый процент 
выживаемости компаний-ре-
зидентов бизнес-инкубатора 
составляет более 70%. Этот по-
казатель значительно выше, 
чем в среднем по стране. «Се-
годня технологии поддержки 
бизнеса уже предусматривают 
следующий этап, чтобы сте-
пень выживаемости была бо-
лее высокой и эффективность 
вложенных средств была бо-
лее достойной, – подчеркнул 
губернатор. – Всего же рези-
дентами бизнес-инкубатора 
уплачено налогов более 40 
млн рублей. Эти хозяйству-
ющие субъекты произвели 
продукции, товаров и услуг в 
объеме более 500 млн рублей».

Губернатор пообещал и 
впредь поддерживать Ал-
тайский бизнес-инкубатор, 
Бийский бизнес-инкубатор и 
площадки в муниципальных 
образованиях. Среди наибо-
лее успешных и интересных 
направлений бизнеса рези-
дентов бизнес-инкубатора 
глава региона назвал сферу 
ИТ-технологий, производство 
полимерных труб и др.

Глава региона заявил, 
что ни один социальный 
объект из губернаторской 
программы «80x80» не будет 
исключен. «Сегодня строи-
тельно-монтажные работы 
осуществляются на 26 соци-
альных объектах программы 
«80x80», – сказал он. – Работы 
завершены полностью на 14 
объектах, более чем по 20 
объектам готовится проек-
тно-сметная документация. 
Ряд проектов особенно емких 
мы переносим по времени, но 
ни один объект из программы 
мы не исключили».

Александр Карлин отме-
тил, что в настоящее время 
ведется работа по включению 
объектов губернаторской про-
граммы «80x80» в федераль-
ные целевые программы. «В 
первую очередь речь идет о 
том, чтобы наши объекты 
образования корреспонди-
ровались со стартовавшей в 
этом году федеральной целе-
вой программой по созданию 
новых мест в общеобразова-
тельных организациях: мы 
попали в 25 пилотных регио-
нов России. Понятно, для чего 
все это делается, – чтобы при-
влечь федеральные средства 
и привести школы в порядок».Ж  

В Алтайском крае посевы в 
этом году вряд ли пострадают 
от засухи, сказал губернатор, 
отвечая на вопрос журнали-
ста о возможном повторении 
сценария 2013 года. «Более 
того, специалисты в целом 

прогнозируют благополуч-
ный год, – заявил Александр 
Карлин. – Я видел идеальные 
поля ярового сева, озимой 
пшеницы и ржи. Вполне до-
стойно выглядят посевы с 
техническими культурами».

На полях края сейчас ак-
тивно идет заготовка кормов. 
«В большинстве районов 
именно сейчас сложились 
оптимальные условия для 
заготовки сена, и крестья-
не начинают включаться в 
работу, – отметил глава ре-
гиона. – Это говорит о том, 
что финансовое состояние 
многих хозяйств позволяет 
нормально, ритмично вести 
производственные процес-
сы и заготавливать корм в 
то время, когда это наиболее 
эффективно, когда корма по-
лучаются наиболее ценными 
по своему качеству».

Губернатор также сооб-
щил, что почти 70 делега-
ций из регионов страны 
подтвердили свое участие в 
агропромышленном форуме 
«Всероссийский день поля» в 
Алтайском крае. На сегодня 
уже зарегистрировано около 
250 организаций, которые с 
14 по 16 июля будут пред-
ставлять свою продукцию 
и услуги на площадке Си-
бирского агропарка в Пав-
ловском районе. «Мы также 
подтверждаем участие в фо-
руме руководителей целого 
ряда федеральных ведомств, 
ожидаем представителей 
правительства», – отметил 
Александр Карлин.

Вадим КУЛЕШОВ

Игорь Одров готовится к зелёной жатве. Животные на ферме радуют хорошими привесами.

(Начало на 1 стр.)

Власти надеются, что детская оздоровительная кампания 
в целом пройдет на достойном уровне и без чрезвычайных ситуаций.
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ТРЕБУЮТСЯ РАБОТНИКИ 
(предпочтительно семейные) на постоянную работу на развивающееся 

сельскохозяйственное предприятие АО «Совхоз Заречное» с переездом в 
Сахалинскую область на постоянное место жительства:

• агроном;
• зоотехник;
• ветеринарный врач;
• технолог молочного производства;
• оператор машинного доения (доярка);
• трактористы сельскохозяйственного производства;
• рабочий по уходу за животными (скотник).

Все вопросы по телефону: 
8-914-758-6146 (Валентина Ивановна), 

рабочий тел.: 8-914-765-5557, 8-924-197-7110. р
ек

ла
м

а

.БАНКОВСКИЕ УСЛУГИ.
Не откладывай на завтра исполнение мечты
«Пора перестать ждать 
неожиданных подарков от 
жизни, а самому делать 
жизнь», – писал Лев Толстой. 
Возможно, это звучит слиш-
ком прямолинейно, однако 
и в самом деле останавли-
ваться и ждать не стоит. 
А если для воплощения цели 
просто не хватает средств, 
на выручку может прийти 
правильное финансовое пла-
нирование или … банк. О пере-
менах в сфере кредитования, 
а также о новых продуктах 
и услугах рассказывает за-
меститель управляющего 
Алтайским отделением 
№ 8644 ПАО Сбербанк Мак-
сим Бауков.

– Максим Юрьевич, какие бы 
времена ни наступали, всегда 
есть дела, которые невозмож-
но постоянно откладывать: 
учёба, покупка техники, ре-
монт, поездки…
– Действительно, в этом году 

мы наблюдаем восстановление 
спроса на кредитные продукты. 
Если говорить о потребительском 
кредитовании, то средний размер 
кредита увеличился по сравнению 
с прошлым годом на 10% и сегодня 
превышает 120 тыс. рублей. Можно 
также отметить, что по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года объем выдачи Сбербанком по-
требительских кредитов в регионе 
увеличился более чем в два раза 
и на конец мая превысил 4 млрд 
рублей. Мы связываем это отчасти 
и с тем, что Сбербанк предостав-

ляет своим клиентам максимум 
возможностей на рынке услуг кре-
дитования: от интересной процент-
ной ставки до гибких условий по 
сроку, сумме и ряду других пара-
метров. Наши клиенты кредиты 
берут в основном на путешествия, 
покупку автомобилей, ремонт и 
строительство.

– Очень многие получают зар-
плату на карту Сбербанка, 
пользуются его услугами и при 
этом имеют кредит в другом 
банке. Можно ли оплачивать 
кредиты других банков через 
Сбербанк?

– Сейчас мы предоставляем сво-
им клиентам возможность осущест-
влять платежи в счет погашения 
кредитов других банков. Оплатить 
можно при помощи банковской 
карты через устройства самообслу-
живания Сбербанка, при помощи 
интернет-сервиса Сбербанк-Он-
лайн. Это удобно: не нужно снимать 
наличные и куда-то идти, чтобы 

внести платеж. Ежемесячно через 
каналы приема платежей Сбербан-
ка в Алтайском крае и Республике 
Алтай взносы по кредитам других 
банков оплачивают более 45 тыс. 
плательщиков на сумму более 160 
млн рублей.

– Традиционные банковские 
услуги – это основа стабиль-
ности финансовой системы. 
Но новые времена предла-
гают новые возможности. 
Какие интересные новинки 
приготовил банк своим кли-
ентам?

– Цифровые услуги всё боль-
ше укрепляются в нашей жизни. 
Мобильные услуги, в том числе 
финансовые, сопровождают нас 
каждый день. Они упрощают быт, 
значительно экономят время. На-
пример, автоперевод – это автома-
тические регулярные переводы с 
карты на карту Сбербанка с задан-
ной клиентом периодичностью, 
происходящие в режиме реального 
времени. Автоперевод будет удобен 
для клиентов, регулярно совершаю-
щих переводы со своей банковской 
карты, например, для переводов в 
помощь родственникам, за аренду 
квартиры, гаража, за услуги няни, 
репетитора, в погашение задолжен-
ности по кредитной карте. Просто 
с карты клиента автоматически в 
соответствующую дату списывает-
ся указанная им фиксированная 
сумма и зачисляется на карту по-
лучателя.

Все движения по карте, связан-
ные с автопереводом, сопровожда-
ются SMS-информированием, что 
позволяет контролировать ситуа-
цию. При необходимости перевод 
всегда можно отменить.

Хочется отметить, что на Алтае 
наши клиенты подключили уже 
более 26 тысяч автопереводов, а 
это почти треть от общего числа в 
Сибирском банке.

– Действительно, современ-
ные банковские сервисы дела-
ют нашу жизнь удобнее: имея 
банковскую карту можно не 
только расплачиваться за 
покупки в магазине, но и опла-
чивать услуги ЖКХ, гасить 
кредиты, открывать вкла-
ды и совершать множество 
других операций, не выходя из 
дома. А каких правил следует 
придерживаться, чтобы не 
попасть «в сети» мошенни-
ков?

– Мы уделяем большое внимание 
безопасности и сохранности средств 
наших клиентов, постоянно работа-
ем над совершенствованием систем 
защиты. Однако, к сожалению, ино-
гда сами клиенты помогают мошен-
никам – сообщают пароли, другую 
конфиденциальную информацию 
для совершения операций. Для безо-
пасного использования банковских 
карт и дистанционных сервисов 
Сбербанка достаточно соблюдать 
ряд простых правил.

Важно помнить, что никогда, 
никому и ни при каких условиях 
нельзя сообщать данные вашей 
карты. Даже если вам позвонили 
и назвались представителем из-
вестной торговой фирмы, банка 
и так далее. Сбербанк никогда не 
запрашивает у своих клиентов 
личную информацию – кодовое 
слово, пароли, ПИН-код, CVV-код 
(последние три цифры на обратной 
стороне карты), коды отмены опе-
раций. Это могут делать только мо-

шенники. Никогда не вводите свой 
номер телефона, номер паспорта 
и другие личные данные при под-
тверждении операций или входе в 
Сбербанк-Онлайн. Не перезвани-
вайте, получив смс-спам якобы 
из банка – происходит автонабор. 
Обратитесь напрямую в банк – в 
любое его отделение или по ука-
занному на вашей карте номеру. 
Уведомляйте банковских сотруд-
ников о смене номера мобильного 
телефона.

Главное – хранить свою карту 
в недоступном для других месте, 
отдельно от наличных денег и до-
кументов, особенно в поездках. Не 
разрешать продавцу в магазине или 
кафе уносить карту, требовать про-
ведения операций только в вашем 
присутствии.

Храните ПИН-код отдельно от 
карты, не пишите его на карте 
или в телефоне. Нельзя сообщать 
эти данные другим лицам, даже 
родственникам, а также вводить 
ПИН-код при работе в сети Интер-
нет. Когда вы набираете ПИН-код 
в магазине или в банкомате, всег-
да прикрывайте клавиши рукой. 
Не бойтесь показаться странным 
людям, стоящим рядом с вами в 
очереди, – это лучше, чем рисковать 
своими сбережениями.

При осуществлении онлайн-пе-
реводов используйте только офи-
циальный сайт банка. Прежде чем 
производить онлайн-переводы с 
личного счета, обязательно ос-
настите ваш компьютер и ваше 
мобильное устройство антиви-
русом. Для оплаты со смартфона 
лучше установить официальное 
приложение Сбербанк-Онлайн со 
встроенным антивирусом.

Галина МИХАЙЛОВА

Максим Бауков.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер Курносов М.А. (659600, с. Смоленское 

Смоленского района Алтайского края, тел. 8-913-236-5044, квали-
фикационный аттестат кадастрового инженера № 22-13-24, эл./
адрес: zemelniy.kadaster@yandex.ru) на основании договора с соб-
ственником земельных долей Беловым Владимиром Александро-
вичем (659564, Алтайский край, Быстроистокский район, с. Аку-
тиха, ул. Ленина, д. 43-а, тел. 8-962-824-4445) извещает собствен-
ников земельных долей АО «Новопокровское» Быстроистокского 
района Алтайского края о выделении земельного участка, распо-
ложенного в пределах участка 22:07:000000:13, Алтайский край, 
Быстроистокский район, вне населенного пункта 3,2 км на юг и 
2,0 км на юго-запад от ориентира: с. Новопокровка, общей площа-
дью 5902 б/га.

Ознакомление с проектом межевания проводится по адресу: Ал-
тайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Краснояр-
ская, 123, каб. 211. Обоснованные возражения направлять в адрес 
кадастрового инженера и в орган кадастрового учета в течение 
тридцати дней со дня опубликования извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания
Заказчик: Линник-Боярова Татьяна Александровна, 654084, Кеме-

ровская обл., г. Новокузнецк, ул. Р. Зорге, 44/43, телефон 8-905-965-
3057.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Ше-
ремет Ирина Сергеевна, № аттестата 22-11-326, 659040, Алтайский 
край, Калманский район, с. Калманка, ул. Сибирская, blp-06.03@
mail.ru, телефон 8-961-985-6273.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:16:000000:25, расположенный: Россия, Алтайский край, Кал-
манский район, земли ООО «Шадринское-1».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: Алтай-
ский край, Калманский район, с. Калманка, ул. Ленина, 5 в тече-
ние 30 дней с момента опубликования данного извещения с поне-
дельника по пятницу с 9.00 до 17.00 час.

Обоснованные возражения относительно размера и местополо-
жения направлять по адресу: 659040, Алтайский край, Калманский 
район, с. Калманка, ул. Ленина, 5, кадастровому инженеру Шере-
мет Ирине Сергеевне в течение 30 дней с момента опубликования 
данного извещения.

Информация
о возможности приобретения земельных долей, 
находящихся в муниципальной собственности

В соответствии с пунктом 4 статьи 12 Федерального закона от 
24.07.2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственно-
го назначения» администрация Пановского сельсовета Ребрихин-
ского района Алтайского края сообщает о возможности приобрете-
ния 23 земельных долей (размер одной доли составляет 314,5 бал-
логек., находящихся в муниципальной собственности, входящих 
в земельный участок с кадастровым номером 22:36:000000:25, ка-
тегория земель: земли сельскохозяйственного назначения, разре-
шенное использование: для сельскохозяйственного производства, 
расположенных по адресу: Россия, Алтайский край, Ребрихин-
ский район, земли совхоза «60 лет Октября») сельскохозяйствен-
ной организацией или крестьянским (фермерским) хозяйством, 
использующими указанные земельные участки.

Цена одной земельной доли определяется как произведение 15 
процентов кадастровой стоимости одного квадратного метра тако-
го земельного участка и площади, соответствующей размеру этой 
земельной доли, кв.м., что составляет 43044 рубля.

С заявлением о заключении договора купли-продажи земельных 
долей обращаться по адресу: 658535, Алтайский край, Ребрихин-
ский район, с. Паново, ул. Карла Маркса, д. 22, администрация Па-
новского сельсовета, тел. 8 (385-82) 23-7-43.

На 92-м году жизни скончался ветеран Великой Отечественной вой-
ны и войны с Японией

ПИЛИПЕНКО
Алексей Прокопьевич.

Он внес огромный вклад в развитие сельского хозяйства Алтайского 
края в послевоенные годы на должности директора совхоза «Пристан-
ский» и директора учхоза «Пригородный», его заслуги перед страной 
и Алтайским краем оценены множеством наград и почетных званий.

Похороны состоятся 30.06.2016 г. в 15.00.
Родные и близкие.

.ОБЗОР ПОЧТЫ АП .
Когда есть за что благодарить
Каждому в жизни, на-
верное, не раз приходи-
лось слышать разные 
обещания от власти, 
работодателей, родных 
и близких. Это обычно 
приятные, радующие 
душу слова. Но если они 
оказываются пустой 
шелухой, сказанной, что-
бы только успокоить, и 
за ними, как выясняется 
в дальнейшем,  не было 
намерения действо-
вать, вдвойне обидно. 
Зато насколько дорого 
слово, подкрепленное 
делом! Такие мысли на-
вевают письма наших 
читателей.Н    

Алена Кленова из села Ста-
робелокуриха Алтайского рай-
она благодарит всех, кто от-
кликнулся на ее беду. Дочери, 
Яне Поповой, был поставлен 
тяжелый диагноз. Для лечения 
требовались деньги, которые 
самостоятельно семья собрать 
не могла. В январе этого года 
в «АП» было опубликовано 
письмо родителей девушки 
с просьбой о помощи.

Теперь родные и близкие 
Яны Поповой выражают 
искреннюю благодарность 
всем неравнодушным лю-
дям, спонсорам и организа-
циям, принявшим участие в 
лечении девушки. «Спасибо 

огромное за чуткость, пони-
мание и сострадание, – пи-
шет Алена Кленова, – ваше 
неравнодушие к чужому 
горю и трудностям помогло 
Яне продолжить лечение в 
клинике им. Р.М. Горбачевой 
Санкт-Петербурга и пройти 
два курса с применением 
дорогостоящего лекарства. 
Сейчас решено сделать пере-
рыв в лечении и понаблюдать 
за динамикой заболевания».

Особо автор письма благо-
дарит сотрудников фондов 
«АдВита» и «Подари жизнь» 
за их отзывчивость и сер-
дечность. Пожелала фондам 
процветания, надежных пар-
тнеров, успехов.П     …

Вроде бы простейшая вещь 
– убрать сухое дерево на клад-
бище. Но жителям села Боро-
виха Первомайского района 
потребовалось пройти не одну 
инстанцию, пока проблема ре-
шилась. Высокая сухая сосна 
несколько лет возвышалась 
на сельском кладбище. Люди 
били тревогу по поводу того, 
что она могла в любой момент 
обрушиться на могилы или на 
тех, кто пришел почтить па-
мять усопших родственников. 
Житель села Виктор Посажен-
ников пишет, что длительное 
время обращался в местные 
органы самоуправления, к 
председателю сельского со-
вета – на протяжении 2-3 лет, 
в местное отделение ГО и ЧС.

Все соглашались, что сухо-
стой надо убрать, но за этим 
не следовало никаких дей-
ствий… Пока жители не напра-
вили коллективную жалобу 
начальнику ГО и ЧС по краю 
генерал-майору Игорю Лисину. 
Сразу после этого на кладбище 
сухая сосна все-таки была убра-
на. Обрадовавшись тому, что 
проблема наконец-то решена, 
жители Боровихи от всей души 
попросили «АП» поблагодарить 
Игоря Лисина через газету.С  !

Люди, чья профессия одна 
из самых благородных – вра-
чи всегда получают благодар-
ность от пациентов, когда с 
душой выполняют свою ра-
боту. В этот раз жительница 
Барнаула Татьяна Сухова бла-
годарит врачей поликлиники 
№ 2 краевого центра Ирину 
Рудь и Оксану Заплавнову за 
внимание, которое они ока-

зывают пациентам. Татьяне 
Ивановне 65 лет, она страдает 
сахарным диабетом и сопут-
ствующими заболеваниями. 
Замечательные доктора по-
могают сохранять хорошее 
качество жизни.

Нина Панкратова из села 
Зеленая Роща Ребрихинского 
района выражает признатель-
ность врачам, медперсоналу 
краевой больницы, санатория 
«Барнаульский», медицинско-
го центра «Здравгород» посел-
ка Южного (Барнаул).

В письме много фамилий, 
душевного тепла, которое 
осталось у пациентов после 
общения с врачами. Но с осо-
бой любовью рассказывается 
об одном из них. «В феврале ме-
сяце 2016 года мы лечились в 
кардиологическом отделении 
краевой больницы, – пишет 
Нина Константиновна, – у нас 
была лечащий врач Александра 
Бессонова. Это удивительная 

женщина. Откуда только в чело-
веке берется столько лучистой 
энергии, доброты? Красивая, 
умная, талантливый врач, тон-
кий психолог. Видимо, душа ее 
просто срослась с любимым 
делом… Мы так ее полюбили, 
что узнавали даже по звуку 
шагов в коридоре».И  

А родители выпускной 
группы детского сада «Ря-
бинка» Новоалтайска напи-
сали очень теплое письмо 
тем, кто помогал им растить 
малышей. Родители оценили 
работу воспитателей и нянеч-
ки с их детьми как емкую и 
продолжительную, сказали 
спасибо за умение находить 
ключик к каждому ребенку.

Когда дети переступили по-
рог новоалтайского детского 
сада «Рябинка», воспитатели 
Елена Железнякова и Галина 
Анферова сразу нашли нужные 
слова не только для ребят, но 
и для родителей. Благодаря их 
вниманию дети смогли адапти-
роваться в новой обстановке, 
быстро поняли, что здесь их 
тоже любят и ждут. Воспита-
тели помогли сделать детям 
самый сложный первый шаг 
на пути к самостоятельности.

Затем, когда дети подросли, 
Галина Анферова и Наталья 
Селиванова смогли раскрыть 
таланты детей с учетом их ин-
дивидуальных особенностей. 
Хорошо, что добрые дела остав-
ляют в человеческих сердцах 
такие отклики.

Подготовила 
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Позитивный 
диалог

В Павловске состоялась 
встреча специалистов Ал-
тае-Саянского отделения 
Всемирного фонда дикой 
природы (WWF) и лесной 
холдингово й компании 
«Алтайлес».

Пресс-секретарь Алтае-
Саянского отделения WWF 
Татьяна Иваницкая сообщи-
ла «Алтайской правде»:

– Участники совещания 
обсудили возможность полу-
чения сертификата FSC – от-
ветственного и экологичного 
лесопользователя компани-
ей «Алтайлес». За последние 
15 лет это первая компания 
края, которая выступает с 
подобной инициативой.

– Переговоры были не 
самые простые, – говорит 
Виктор Сипкин, коорди-
натор лесной программы 
WWF. – Тем не менее было 
достигнуто понимание.

Знак FSC на древесине или 
на сделанном из нее товаре – 
показатель того, что продук-
ция происходит из леса, в ко-
тором ведется экологически 
и социально ответственное 
лесное хозяйство.

В 2000 году первый в Рос-
сии сертификат FSC был полу-
чен в Косихинском сельском 
лесхозе. Сегодняшняя встреча 
и достигнутые договоренно-
сти с компанией «Алтайлес» 
говорят о том, что лед тронул-
ся. Надеемся, что в скором 
времени компания «Алтай-
лес» получит подтверждение 
своей добросовестности в 
виде сертификата FSC.

Добровольная сертифи-
кация по Российскому на-
циональному стандарту FSC 
накладывает целый ряд до-
полнительных требований к 
действующему законодатель-
ству Российской Федерации – 
экологических, социальных, 
в том числе доказательство 
легальности происхождения 
древесины. В свою очередь 
WWF России в партнерстве 
с Лесным попечительским 
советом ведут работу по 
продвижению сертифици-
рованной лесной продукции 
на рынке.

Подготовила 
Людмила ИЗВЕКОВА,
фото из архива «АП»

Ф
от
о 
из

 а
рх
ив
а 

«А
П

».

Визит к врачам оставляет позитивные эмоции.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

ВСТРЕЧА

Художествен-
ный музей, ул. М. 
Горького, 16, тел. 
50-22-29.

«Храмами Русь жива» – 
выставка из фонда детского 
творчества ко Дню креще-
ния Руси (0+). Работы призе-
ров и победителей детских 
художественных конкурсов, 
проходивших в музее.

Выставка «Народное… 
любимое». К 90-летию со 
дня рождения живописца 
заслуженного художника 
России Майи Ковешнико-
вой (0+).

Юбилейная экспози-
ция дарит зрителю новую 
встречу с полюбившимися 
картинами Майи Дмитри-
евны. Среди них – яркие, де-
коративные работы «Изба 
Прова из Уймона», «Крас-
на изба углами», написан-
ные в 1967 году по следам 
поездок в Усть-Коксинский 
район.

До 3 июля. Выставочный 
проект «Кукольные исто-
рии в советском кино» (0+). 
Около 50 авторских кукол, 
созданных известными ху-
дожниками Сибири.

До 3 июля. «Они радели 
за Отечество». Русское ис-
кусство XVIII – начала ХХ 
века из фондов музея (0+).

«Он был создан для жи-
вописи» – произведения 
Петра Кончаловского из 
собрания музея (0+).

«Этой ярмарки краски» 
– выставка народных про-
мыслов России (0+). Хохлом-
ская и урало-сибирская 
роспись, семеновская 

матрешка, дымковская 
игрушка, гжельская кера-
мика и др.

«Сказка». Выставка 
скульптуры О. Закоморного 
из фондов музея (0+).

Музей истории литера-
туры, искусства и культу-
ры Алтая, ул. Л. Толстого, 
2, тел. 24-47-61.

2 июля, 14.00 – торже-
ственная встреча, открыва-
ющая цикл мероприятий, 
посвященных 90-летию 
пребывания экспедиции 
Н.К. Рериха в России и Мон-
голии.

Выставка Юлии Непри-
ятель «Живая сказка» (0+). 
Более 30 живописных и гра-
фических работ, большая 
часть из них – иллюстрации 
к сказкам «Царевна-лягуш-
ка», «Гуси-лебеди», «Золуш-
ка», «Дюймовочка» и др.

«Вертикаль красоты. 
Классики алтайской жи-
вописи» (0+).

«Два мира художника 
Юрия Казанцева». Выстав-
ка живописца из Зонально-
го района (0+).

Краеведческий му-

зей, ул. Ползунова, 46, тел. 
63-47-58.

Персональная фотовы-
ставка Альфреда Поздня-
кова «Глаза в глаза» (0+). 
Более 130 фотографий, вы-
полненных заслуженным 
работником культуры РФ, 
известным в крае деятелем 
документального кино и 
фотографом-путешествен-
ником. Экспозиция, создан-
ная в рамках проекта «Ал-
тай – Гималаи», открывает 
новый выставочный проект 
краеведческого музея «Моя 
планета».

Выставки «Сибирский 
лес» (6+), «Алтай – пере-
кресток культур» (6+), 
«Рожденная в огне» из 
истории керамики Алтая 
(6+), «Чай пить – долго 
жить» из истории чаепи-
тия в России (6+).

Военно-исторический 
отдел, пр. Комсомольский, 
73-б, тел. 38-00-42.

Выставки: «Модели бое-
вой техники» (6+), «За Веру 
и Честь» (6+), «Москва за 
нами» (6+), «У стен Сталин-
града» (6+).

Арт-галерея Щетини-
ных, пр. Социалистиче-
ский, 78, тел. 36-81-47.

С 6 июля. Выставка «Жи-
вая вода Алтая». Живо-
пись, графика из коллекции 
художников Щетининых.

Галерея «Турина гора», 
ул. Димитрова, 85-а, тел. 
36-98-70.

До 7 июля. Персональная 
выставка Арама Маиляна 
«В унисон». Графика, ав-
торские работы в стекле, 
керамике и дереве (12+).

Арт-галерея «Банде-
роль», ул. Пролетарская, 
139 (внутренний дворик), 
тел. 22-61-02.

Персональная выставка 
Юлии Воловиковой «Най-
денная сказка» (0+). «Я на-
рисовала то, что люблю. Это 
картины-ощущения, карти-
ны-настроения. Это сказка 
родом из детства, которую 
можно встретить за каждым 
углом, а можно и не встретить 
вовсе», – говорит о своей экс-
позиции художница.

Планетарий, пр. 
Сибирский, 38, тел. 
61-10-65.

2 июля. 11.00 – «Как 
Месяц к Солнцу в гости 
ходил» (с 4 лет). 13.00 – «Экс-
педиция по Солнечной 
системе» (с 10 лет). 15.00 – 
«Марс» (с 10 лет).

3 июля. 11.00 – «Антош-
кины истории на Земле 
и в космосе» (с 5 лет). 13.00 
– «Через мифы к звездам» 
(с 10 лет). 15.00 – «Созвездия 
Северного круга» (с 10 лет).

Подробная программа 
на сайте planetarium22.ru.

Условное  название 
фильма о красотах Чуй-
ского тракта, к рабо-
те над которым уже 
приступила съемочная 
группа Первого канала, 
– «Алтайская песня». По 
словам режиссера-по-
становщика, извест-
ного музыканта Игоря 
(Гарика) Сукачева, но-
вую полнометражку 
зрители увидят уже в 
конце этого года.Б , , 

27 июня, накануне старта 
двухнедельной байк-экспе-
диции, известный музыкант, 
актер, режиссер и путешествен-
ник Игорь Сукачев ответил на 
вопросы журналистов регио-
нальных СМИ.

– Игорь Иванович, в си-
нопсисе сказано, что 
фильм о Чуйском тракте 
будет снят в неизведан-
ных местах. Речь ведь не 
о федеральной трассе 
с плотным трафиком и 
развитой инфраструк-
турой? Расскажите под-
робнее о маршруте.

– Мы намерены добраться до 
монгольской границы. Начало 
пути – Бийск, потому что там 
начинается наша история, да-
лее – Полеводка, Белокуриха, 
Сростки, «Бирюзовая Катунь», 
перевалы Семинский и Чи-
ке-Таман, Усть-Кокса. Буду ехать 
на мотоцикле клуба «Harley-
Davidson Новосибирск», пока 
позволит дорога. По сценарному 
плану часть пути преодолеем на 
лошадях, часть – на тракторе, 
часть – сплавом по воде.

Сейчас мы едем на осмотр 
натуры, чтобы прикинуть точ-
ки съемок, уточнить сценарий. 
Съемки начнутся 5 сентября. 
К этому времени мы уже по-
лучим полное видение и на-
пишем детальный сценарий.

Наша ближайшая задача – 
максимально за тот небольшой 
отрезок времени, что мы будем 
здесь, показать не только и не 
столько красивый и ухожен-
ный Чуйский тракт, сколько 
природу и людей Алтая. У каж-
дого из нас есть какие-то свои 
любимые уголки России. Но 
большинство, и я не исключе-
ние, видит нашу прекрасную, 
огромную, необъятную, свое-
образную Родину по телевизору.

– С Алтайским краем вас 
до сих пор ничего не свя-
зывало. Откуда появилась 
идея снять фильм о нем?

– В прошлом году в Новоси-
бирске после концерта уже по 
дороге в аэропорт мы заехали 
в клуб Harley-Davidson. Наши 
знакомые рассказали про 
Чуйский тракт, пообещав в 
следующий мой приезд пока-
зать заповедные места Алтая. Я 
много раз ездил на мотоцикле 
по уголкам России, которые 
вообще мало кто видел, но, к 
сожалению, фильма до сих пор 
не снял. Все увиденное так и 
осталось во мне, в памяти и на 
фотографиях. Непростительно. 
Словом, я перезвонил новоси-
бирским ребятам через неделю 
и сказал им, что буду снимать 
кино об Алтае. Потому что для 
меня, московского человека, да, 
думаю, и для многих жителей 
России, Алтай – это какое-то 
волшебное слово. Оно манит с 
раннего детства. Шукшиным, 
«Печками-лавочками», принцес-
сой Укока, обрядами шаманов, 
обычаями старообрядцев…

М  
– Всегда есть режиссер-
ский ход, через который 
раскрывается замысел 
фильма. Каким он будет 
в «Алтайской песне»?
– Это старая песня Михаи-

ла Михеева «Есть по Чуйскому 
тракту дорога». Мы нашли со-
ставленный им же еще в 60-х 
годах путеводитель по Чуйско-
му тракту и хотим повторить 
этот опорный маршрут. С ва-
риациями, конечно. Надеемся 
на встречи с людьми и легенда-
ми. Типажи интересуют самые 

разные, от известных шаманов 
до водителей на заправках. 
Несмотря на жесткий график 
съемок, мы готовы ехать туда, 
куда они скажут. Сделать крюк в 
старообрядческие или рерихов-
ские места. Если мистика – то 
пусть она войдет в кадр через 
шаманов. Есть договоренность 
с архивами Красногорского и 
других районов края, потому что 
фильм, который мы делаем по 
заказу Первого канала под эги-
дой Русского географического 
общества, будет содержать исто-
рические отсылки к людям, со-
бытиям, местам. Мы намерены 

сделать содержательный культу-
рологический проект, «полный 
метр», полуторачасовую картину, 
интересную зрителю.

– Успеете ли все снять 
и смонтировать в ого-
воренные сроки?

– Ориентируемся на конец 
октября, но, возможно, вре-
мени понадобится и больше, 
поскольку проект достаточно 
сложный в постановочном 
плане. Так, в Москве предсто-
ит доснять еще и несколько 
игровых смен. И только потом 
приступим к монтажу.

– С Алтая невозможно 
вернуться прежним. Го-
товы ли вы к переменам 
в себе?

– Каждого из нас меняют 
новые места, встречи, люди, 
с которыми мы проводим часть 
своего времени. Это бодрит, 
наполняет жизнь новыми 
смыслами, помогает жить. Та-
ких перемен не бояться надо, 
а стремиться к ним, пока жив. 
Мы как раз за этим и едем.

– Известны ваши по-
становки в театре 
«Современник». Одну из 
них, спектакль «Анар-
хия», вы сделали с ва-
шим другом продюсером, 
участником съемочной 
группы Самальоа Лопес 
Мариано. Пригодится ли 
на съемках этот теа-
тральный опыт, школа 
Галины Волчек?

– Надеюсь, да. Я просил орга-
низаторов на местах знакомить 
нас с труппами любительских 
театров. Они помогут со съем-
ками реконструированных 
сцен, игровых ретроспекций, 
часто используемых сейчас в 
документальном кино.«Ф   »

– Название фильма «Ал-
тайская песня» предпо-

лагает много музыки. 
Какой она должна быть с 
точки зрения музыканта 
Сукачева?

– Название фильма условное. 
Меня вот Сережей поначалу хо-
тели назвать. Имя это выпало, 
когда родные тянули из шапки 
бумажки. Однозначно в филь-
ме будет звучать песня «Есть по 
Чуйскому тракту дорога», одна 
из моих любимых с детства. А 
музыка – это такая вещь, кото-
рая по ходу съемок сама подска-
зывает, какой она должна быть.

– Будет ли фильм пропа-
гандировать идеи раз-
вития туризма в нашем 
регионе?

– Безусловно. Русское геогра-
фическое общество занимается 
продвижением культурологи-
ческих программ, в том числе 
туризма. Кино, которое мы дела-
ем, – в поддержку Алтая. Кто-то, 
увидев его по телевизору, захочет 
здесь побывать сам, расскажет о 
нем друзьям. По себе знаю: мы 
путешествуем по миру, но плохо 
знаем свою прекрасную страну. 
Пришла пора ее узнать.

– Из каких соображений 
в качестве средства пе-
редвижения вы выбрали 
байк?

– Я часто езжу на мотоцикле 
далеко и один, по разным угол-

кам России и мира. Объездил 
Крым, где снимал фильм «Дом 
солнца». Отправляясь в путь, 
знаю только пункт отправле-
ния А – и назначения Б. Еду 
обычно куда глаза глядят. Вооб-
ще, кино – удивительная вещь. 
Ты только начни его снимать, 
а дальше оно уже живет своей 
жизнью.

– Правда ли, что съемоч-
ная группа телеканала 
«Катунь24» собирается 
делать «фильм в фильме» 
– цикл репортажей с ва-
ших съемочных площадок?

– Да, и для нас это большая 
радость. Надеюсь, будет весело 
и интересно.

– А вы знаете, что не-
безызвестный Эдуард 
Лимонов жил на Алтае и 
именно отсюда был эта-
пирован в Матросскую 
Тишину? Произошло это в 
поселке Банное близ ста-
рообрядческой Усть-Кок-
сы, куда вы как раз по-
едете. Может, тема 
пригодится? (Этот вопрос 
задал известный краевед и 
тележурналист Анатолий 
Корчуганов. – Прим. авт.)

– Отличная история! Спасибо 
вам за нее огромное. Рады будем 
включить ее в фильм.

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Алтай давно манит меня»

СПРАВКА
В состав съемочной группы вошли режиссер-поста-
новщик Игорь Сукачев, продюсер Самальоа Лопес 
Мариано, автор сценария Александра Боровикова, 
исполнительный продюсер Елена Кожевникова, опе-
ратор-постановщик Алексей Нестеров.
Как режиссер Сукачев известен зрителю по филь-
мам «Кризис среднего возраста», «Праздник», «Дом 
солнца».

Игорь Сукачев: «Мы намерены сделать «полный метр», 
полуторачасовую картину, интересную зрителю».

Фильм о Чуйском тракте скоро увидит вся Россия.

На благо истории
Книги из серии «Алтай. Судьба. Эпоха» вой-

дут в фонд библиотеки российского Центра 
исторических исследований.

Центр исторических исследований был создан 
в марте 2013 года по благословению Синодального 
отдела по взаимоотношениям церкви и общества 
Русской православной церкви. Деятельность цен-
тра заключается в научной разработке модели и 
источников приходской истории, в издании лите-
ратуры по церковному краеведению, в обучении 
и консультировании представителей приходов и 
в исследовании историй конкретных церквей.

Генеральный директор ООО «Центр истори-
ческих исследований» Михаил Денисов – член 
Союза краеведов России, московского Истори-
ко-родословного общества, Российского общества 
историков-архивистов, автор пяти книг и более 
60 научных статей. М. Денисов обратился к гу-
бернатору края Александру Карлину с просьбой 
о передаче в фонд библиотеки центра книг из 
серии «Алтай. Судьба. Эпоха».

Как сообщили в краевом управлении по куль-
туре и архивному делу, учитывая важную науч-
но-краеведческую работу, проводимую Центром 
исторических исследований, принято решение 
передать ему книги Натальи Тепляковой «Алек-
сей Скурлатов», Анатолия Муравлева «Михаил 
Калашников», Владимира Шипилова «Митрополит 
Макарий», Сергея Теплякова «Валерий Золотухин».

«Дело о рекордах»
Фонд Алтайского государственного мемо-

риального музея Германа Титова пополнился 
ценным экспонатом.

В канун 55-летия со дня полета космонавта-2 
на адрес музея пришла ценная посылка от Ассо-
циации музеев космонавтики. В ней содержался 
важный исторический документ – «Дело о рекордах 
космического полета гражданина СССР Германа 
Степановича Титова на космическом корабле-спут-
нике «Восток-2» 6-7 августа 1961». Это «Дело» было 
сформировано центральным аэроклубом СССР 
имени В.П. Чкалова в Москве в 1961 году.

Документ состоит из более чем двадцати листов. 
Он содержит карточку общих сведений, акты о 

взвешивании космического корабля-спутника 
«Восток-2», о его старте, приземлении, об опреде-
лении продолжительности и дальности полета. 
Также представлены программа полета и доклад 
о нем, фотографии космонавта, сделанные в день 
старта и кадры киносъемки, впервые проведенной 
с борта космического корабля-спутника Германом 
Титовым 6-7 августа 1961-го.

Полученный раритет будет представлен вни-
манию посетителей музея на выставке, которая 
откроется 6 августа, в день 55-летней годовщины 
полета Германа Титова в космос.

«Человек Земли»
Актер Андрей Мерзликин представит в 

Барнауле музыкально-драматический спек-
такль по мотивам творчества Василия 
Шукшина.

Известный российский актер театра и кино 
вошел в состав делегации кинематографистов 
– участников XVIII Всероссийского Шукшинско-
го кинофестиваля и Всероссийского фестиваля 
«Шукшинские дни на Алтае». 20 июля в краевом 
театре драмы Мерзликин представит зрителям 
музыкально-драматическое действо в двух актах 
«Человек Земли» по мотивам творчества Шукшина.

В спектакле также принимают участие народная 
артистка РФ Тамара Семина, народная артистка 
РФ Надежда Крыгина, оркестр «Сибирь», дири-
жер – лауреат всероссийских и международных 
конкурсов и фестивалей Антон Жуков (г. Москва), 
заслуженный коллектив Алтайского края театр 
танца «Иван да Марья», ансамбль русской песни 
«Вечерки».

О городе Змиёве – 
на английском!

Змеиногорский музей истории развития 
горного производства им. Акинфия Демидова 
начал проводить экскурсии на иностранных 
языках.

Первая экскурсия на английском состоялась 
для участников VIII Международной сибирской 
конференции молодых ученых по наукам о земле. 
Геологи в возрасте до 35 лет из разных регионов 
России, а также представители Польши, Чехии и 

Бразилии посетили змеиногорский музей и были 
восхищены богатой историей местного рудника. 
Знаменателен тот факт, что экскурсия впервые 
проводилась на английском языке силами музея.

«Мы как будто погрузились в эпоху водных 
колес, удивительных механизмов, созданных ма-
стерами XVIII века. Особенно впечатляют макеты 
шахты. Также восхищают предметы быта знатных 
и простых жителей Змеиногорска XVIII – XIX веков. 
Особенно порадовало то, что экскурсию провели 
на хорошем английском языке, что крайне важно: 
большинство гостей были иностранцами», – от-
метили участники конференции.

В десяточку!
В краевой библиотеке им. В.Я. Шишкова 

подвели интересные итоги.
В «Шишковке» составили перечень авторов, чьи 

судьбы связаны с Алтаем и книги которых с июня 
2015-го по июнь 2016-го пользовались наибольшим 
вниманием. Списки были сформированы на ос-
нове количественных данных – книговыдачи.

В первую пятерку авторов художественной 
литературы вошли В. Шукшин, Г. Егоров, М. Юда-
левич, Г. Гребенщиков, Р. Рождественский. Топ-10 
авторов в области краеведения представляют В. 
Ревякин, В. Гришаев, В. Скубневский, В. Бородаев, 
А. Контев и другие.

Соб. инф.

Ярымка Мечешев. «Сарлык» (Художественный музей).

У Змеиногорского музея.


